

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 03 de noviembre de 2010.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Contará UAEM con sede en municipio de Jonacatepec

**Nacional:** ANUIES ve inequidad en acceso a universidades

## SALUD

**Estatal:** Decayó 50 por ciento registro de accidentes en carretera en el puente vacacional

**Internacional:** Químicos tóxicos en profundidades del Golfo de México por derrame de BP

## ECONOMÍA

**Estatal:** Corta Conagua inversión en municipios que no están al corriente de sus pagos

**Nacional:** Cayó 4 por ciento la inversión pública en obras de infraestructura en 9 meses

**Internacional:** Esperan en EU que la Fed inyecte recursos para impulsar la recuperación

## POLÍTICA

**Estatal:** Escapó Beltrán en nave oficial

**Nacional:** En cuatro años, los delitos contra la salud aumentaron 61 por ciento

**Internacional:** Se imponen republicanos; pierde Obama el control de la Cámara

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### **“Contará UAEM con sede en municipio de Jonacatepec”**

Con una inversión de casi 16 millones de pesos, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) dio inicio a las obras de construcción de la Sede Regional Universitaria del Valle, en el municipio de Jonacatepec, la cual beneficiará a más de 400 estudiantes de la región. El rector de la institución, Fernando Bilbao Marcos, señaló que esta sede contará con un área administrativa, biblioteca, cuatro módulos de aulas didácticas, un laboratorio polifuncional, una compuaua, un módulo de tutorías, estancia para maestros, cafetería, sanitarios, andadores, plaza cívica, cancha de usos múltiples, estacionamiento, cisterna y tanque elevado. Agregó que se espera que para el mes de febrero del 2011 pueda inaugurarse, aunque reconoció que ello dependerá de contar con los recursos estatales y federales suficientes para concretar su equipamiento. Cabe destacar que fue el municipio de Jonacatepec quien donó cinco mil metros, en los cuales se construirá dicha sede, a base de prefabricados de manera tradicional, con materiales y mano de obra de la región.

**El Regional del Sur, (Redacción).**

[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=11187:contara-uaem-con-sede-en-municipio-de-jonacatepec&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11187:contara-uaem-con-sede-en-municipio-de-jonacatepec&catid=42:local&Itemid=63)

### **“Rinden homenaje a la pintora Paula Lazos en la galería Manuel Contreras”**

Con la muestra plástica In memoriam, la Secretaría de Extensión y la Dirección de Difusión Cultural de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) rinden homenaje a la pintora y educadora normalista morelense Paula Lazos (1940-2010). La exposición se inaugura el día de hoy por la tarde en la Galería Víctor Manuel Contreras, ubicada en la Torre de Rectoría del Campus Norte (Chamilpa) de la UAEM. Originaria de Cuernavaca, Paula Lazos estudió la carrera de Educadora Normalista en la UAEM; con estudios de danza regional, en el año de 1957 fundó con un grupo de jóvenes compañeros el Instituto Regional de Bellas Artes de Cuernavaca (IRBAC), institución donde fue becada hasta terminar la carrera de Artes Plásticas, en 1965. De igual manera participó en diversos montajes teatrales y estudió danza moderna.

**La Jornada Morelos, p.16, (Jorge Sifuentes Cañas).**

### **“Realizarán olimpiadas de matemáticas básicas”**

Por primera vez en la entidad se llevará a cabo la Olimpiada de Matemáticas Básicas para alumnos de quinto y sexto grado de primaria y los alumnos de los tres grados de secundaria, como una acción para coadyuvar a superar el bajo índice de aprovechamiento en esta materia que han arrojado diversas pruebas de evaluación. Larissa Sbitneva, delegada en Morelos de la Olimpiada Mexicana de Matemáticas, señaló que la Academia de Ciencias de Morelos y la Secretaría Académica de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la Facultad de Ciencias, son las instancias que se han organizado para este certamen, que se realizará el día viernes 12 de noviembre en las siguientes sedes: Cuernavaca: Grupo Educativo Loyola, Campus Galeana, Avenida Galeana 157; Cuautla: Preparatoria Diurna de Cuautla, y Tlaltizapán: Plantel 10 Santa Rosa 30 del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos. Las inscripciones están abiertas hasta el 9 de noviembre del 2010, a través de la página de las Olimpiadas en Ciencias para la Juventud Morelense: <http://sistemas.dti.uaem.mx>

**El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor).**

[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=11182:realizaran-olimpiadas-de-matematicas-basicas&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11182:realizaran-olimpiadas-de-matematicas-basicas&catid=42:local&Itemid=63)

## Nacional:

### **“ANUIES ve inequidad en acceso a universidades”**

La desigualdad es una de las características del sistema universitario en México, pues mientras en el Distrito Federal 57 de cada 100 jóvenes asisten a alguna institución de educación superior, en los estados de Quintana Roo, Chiapas, Oaxaca y Guerrero ingresan entre 16 y 19 de cada 100, revelan cifras de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). Previo al cierre del ciclo escolar 2009-2010, en junio pasado, la SEP dio a conocer que trabajaba en la ampliación de espacios en universidades públicas y en la creación de otras 75 instituciones, con lo que se alcanzó una cobertura de 29.1 por ciento y se colocaba en la antesala para cumplir la meta de 30 por ciento entre los jóvenes de entre 19 y 23 años. De acuerdo con los datos de la SEP y la ANUIES, que agrupan a más de 150 universidades e instituciones de educación superior en el país, las condiciones de acceso para los jóvenes no son uniformes, puesto que 18 entidades se quedan por debajo del promedio nacional al tener a 29 de cada 100 jóvenes en ese rango de edad.

**El Universal, México, (Nurit Martínez).**

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/181588.html>

### **“ANUIES pide al tricolor más recursos”**

Integrantes del Consejo Nacional de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) sostendrán hoy un encuentro con integrantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados para exponerles la necesidad de asignar 6 mil 500 millones de pesos extras al presupuesto destinado a las universidades públicas del país. La cita, programada para el mediodía, forma parte de los encuentros que han sostenido los rectores con los principales coordinadores de San Lázaro. El secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares, junto con algunos directivos de universidades públicas, entregará a legisladores del tricolor el documento en que solicitan las ampliaciones presupuestales correspondientes al ejercicio fiscal 2011. Entre las principales demandas de la ANUIES se encuentran las relacionadas con el capítulo mil, que tiene que ver con el pago de servicios personales, pues –de acuerdo con varios rectores y el propio secretario general López Castañares– existen disminuciones severas, lo que pone en riesgo la funcionalidad operativa de las instituciones por los conflictos laborales que se generarán al no contar con los recursos suficientes para hacer frente a las obligaciones laborales.

**La Jornada, p.13, (César Arellano).**

### **“QR, última en la cobertura de educación superior: 16.3%”**

En México, al menos 18 entidades enfrentan una tasa de cobertura en educación superior menor al promedio nacional de 29.1 por ciento de jóvenes de 19 a 23 años, en edad de cursar su formación universitaria, establecida por la Secretaría de Educación Pública (SEP) para el ciclo 2009-2010. Las entidades que se ubican por debajo de los 20 puntos porcentuales en cobertura son: Quintana Roo, con 16.3 por ciento, y lo coloca en el último lugar nacional; le sigue Chiapas, con 18.2 por ciento; Oaxaca, 18.4; y Guerrero, 19.1 por ciento. Los estados que superan 20 por ciento de cobertura, pero aún no alcanzan la media nacional, son Guanajuato, con 20 puntos porcentuales; estado de México, 21.5 por ciento; Michoacán, 23; Tlaxcala, 23.4 por ciento; 25.3, en Durango; 25.8 por ciento, en Baja California; 26.2 en San Luis Potosí; Querétaro y Morelos tienen 27 y 27.3 por ciento, respectivamente, mientras Zacatecas, Jalisco, Yucatán, Veracruz e Hidalgo no superan 28.5 por ciento. Datos de la SEP, de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior y del Consejo Nacional de Población revelan que sólo 14 estados superan el promedio nacional de cobertura para este nivel educativo: en primer lugar destaca el Distrito Federal con 57.2 por ciento, mientras Nuevo León tiene 38 por ciento; Sonora, 37.1 por ciento; Nayarit, 37 puntos porcentuales; Sinaloa, 36.8 por ciento; Colima, 35.4 por ciento; Tamaulipas, 33.3 por ciento; y Tabasco con 33.1 por ciento. A ellos se suman Aguascalientes con 32.8 por ciento; Coahuila, 32.7 por ciento; Puebla, 32 por ciento; en Campeche se alcanza 30.9 por ciento de cobertura entre la población de 19 a 23 años; en tanto Baja California Sur tiene 30.8; y Chihuahua 30.6 por ciento.

**La Jornada, p.37, (Laura Poy Solano).**

### **“Exigen estudiantes juarenses la salida de la PF; si le dan a un@ nos dan a tod@s”**

Para exigir la salida de la Policía Federal (PF) de esta localidad y demandar castigo para los agentes de esa corporación que el viernes lesionaron a un estudiante de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), hoy se efectuó una marcha por la paz, organizada con la consigna si le dan a un@ nos dan a tod@s. La movilización fue convocada por la recién formada Asamblea Estudiantil Juarense e inició a las 18 horas desde la megabandera, cerca del Instituto de Ciencias Sociales de la UACJ. La conformación de la asamblea y la protesta se hicieron en respuesta a la agresión que elementos de la PF perpetraron el viernes pasado contra estudiantes que realizaban una manifestación en el Instituto de Ciencias Biológicas de la universidad juarense, hechos por los cuales resultó herido José Darío Álvarez Orrantía, estudiante de sociología, a quien le dispararon por la espalda.

**La Jornada, p.8, (Rubén Villalpando) y Reforma, p.12, (Pedro Briones)**

### **“Carta Abierta”**

La Universidad de Guadalajara (UdeG) publica una carta abierta al C. Lic. Felipe Calderón Hinojosa, Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, firmada por el H. Consejo General Universitario, en la cual informa que la UdeG cuenta con un presupuesto muy por debajo de la media nacional, y tiene uno de los costos por alumno más bajos del Sistema de Educación Superior Pública del país. Por lo que solicita comprensión y apoyo por parte del Gobierno de la República en la solución al agudo problema presupuestal que enfrenta esta institución.

**Reforma, p.8.**

## **SALUD**

### **Estatal:**

#### **“Decayó 50% registro de accidentes en carretera en el puente vacacional”**

El registro de accidentes en carretera durante el puente vacacional de Día de Muertos disminuyó casi un 50 por ciento en relación con el año anterior, debido principalmente a la escasa vida nocturna en Cuernavaca ya que no hubo eventos especiales. De acuerdo con los servicios de emergencia del estado, como la Cruz Roja y paramédicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), durante la noche disminuyó el número de accidentes ocasionados por la ingesta de alcohol, incluso las riñas y la violencia que genera el estado tóxico. En total se registraron 53 incidentes, en los cuales la Cruz Roja de Cuernavaca atendió a personas lesionadas y sólo 15 requirieron traslado a un hospital, cifra que es menor en un 30 por ciento en relación con el pasado puente vacacional de la Independencia.

**La Unión de Morelos, p.15, (Maciel Calvo).**

### **“Vigila la Coprisem la presencia de hatos libres de brucela y tuberculosis”**

La Secretaría de Salud a través de los Servicios de Salud de Morelos (SSM) y la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coprisem) mantiene acciones de verificación y fomento sanitario a fin de evitar riesgos para la salud de los consumidores de productos cárnicos por la presencia de ganado engordado con clenbuterol, así como hatos libres de brucela y tuberculosis. El titular de la Coprisem, Hugo Antonio Ocampo Cué, dio a conocer que como parte de estas acciones, sostuvo una reunión con diversas instancias como Sedagro, Sagarpa, PGR, representantes del gremio ganadero y autoridades municipales, a fin de comunicar los riesgos a la salud que representan los hatos de ganado engordado con clenbuterol. Por lo anterior, manifestó que se mantiene el exhorto por parte de Coprisem y Sagarpa, para que los municipios signen convenios de colaboración en donde cada ayuntamiento se comprometa a que cada proveedor dedicado a la engorda de ganado, muestre su certificado de “proveedor confiable” al momento de ingresar sus reses a los respectivos rastros para su matanza de manera adecuada.

***La Unión de Morelos, p.18, (LUM).***

### **Internacional:**

#### **“Químicos tóxicos en profundidades del Golfo de México por derrame de BP”**

Químicos tóxicos con niveles lo suficientemente elevados como para matar especies marinas, se propagaron a las profundidades del mar, poco después de que ocurriera el enorme derrame de petróleo de British Petroleum (BP) en el Golfo de México, determinaron investigadores estadounidenses. Los expertos hallaron en mayo los restos químicos a unos mil metros por debajo de la superficie marina, que se extendían a lo largo de 13 kilómetros, y aseguraron en esa oportunidad que los volúmenes aumentarían a medida que se propagaba el derrame de petróleo. Los químicos, llamados hidrocarburos aromáticos policíclicos (HAPs), pueden causar de inmediato la muerte de animales en concentraciones lo suficiente elevadas, así como provocar cáncer con el tiempo.

***La Jornada, p.26, (Reuters).***

#### **“Inauguran laboratorio de órganos bioartificiales”**

España, líder en trasplantes, será también pionera en la creación de órganos bioartificiales con células madre para implantarlos en enfermos, luego de la inauguración este martes en Madrid del primer laboratorio del mundo destinado a ello. Se trata de vaciar corazones u otros órganos humanos no aptos para trasplantes de su contenido celular y recelularizarlos con células madre del paciente que puedan reconstruirlos del interior, explicó su promotor, el doctor Francisco Fernández Avilés, jefe del servicio de cardiología del hospital Gregorio Marañón, donde se encuentra el centro. Es el primer laboratorio del mundo destinado a producir órganos bioartificiales con células madre adultas para implantes, aseguró la ministra de Ciencia e Innovación, Cristina Garmendia.

***La Jornada, p.2a, (Afp y PI).***

## **ECONOMÍA**

### **Estatal:**

#### **“Corta Conagua inversión en municipios que no están al corriente de sus pagos”**

La delegación Morelos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) anunció que la dependencia federal dejará de invertir 63.7 millones de pesos correspondientes a municipios morelenses que no están al corriente en el pago de derechos por uso de aguas nacionales y descargas de aguas residuales, lo que afectará considerablemente en obras en beneficio de su población. En rueda de prensa, el director general del Organismo de Cuenca Balsas (OCB) de la Conagua, Juan Carlos Valencia Vargas, informó que las reglas de operación de los programas federalizados en mención, incluyen el requisito de que los municipios deben estar al corriente del pago de dicha obligación establecida en la Ley Federal de Derechos. En los municipios morelenses que a la fecha mantienen adeudos por concepto de derechos por uso o explotación de aguas nacionales o descargas de aguas residuales, adeudos que corresponden al año 2009 y anteriores, no fue posible asignar inversiones del ejercicio 2010, por lo cual la Comisión Nacional del Agua (Conagua) dejará de invertir en ellos, alrededor de 63.7 millones de pesos de los programas de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento para Zonas Urbanas, (APAZU), para zonas rurales, PROSSAPYS y del denominado Fondo Concursable.

***La Jornada Morelos, p.7, (Raúl Morales Velázquez) y El Sol de Cuernavaca, p.5, (Pedro Oseguera).***

### **“Hay en Morelos 40 mil mujeres profesionistas ocupadas”**

Según el Panorama Estatal de Carreras y Ocupaciones del Observatorio Laboral de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, el 42.3 por ciento de los 92 mil 219 profesionistas ocupados son mujeres en el estado de Morelos, mientras que a nivel nacional es del 41.6 por ciento. El ingreso promedio de los profesionistas ocupados en el estado de Morelos es de 8 mil 538 pesos mensuales en el último trimestre de este 2010, el cual se encuentra por debajo del promedio nacional que es de 9 mil 992 pesos. El promedio de crecimiento de profesionistas ocupados en los últimos cuatro años, en Morelos es de 4.7 por ciento, el cual es mayor que la media nacional de sólo 3 por ciento. La Secretaría del Trabajo y Previsión Social, dio a conocer que en el estado, se tienen registrados a 92 mil 219 profesionistas ocupados, de un universo en el país de 5 millones 915 mil 005. Asimismo, reportó en cuanto al porcentaje de profesionistas de la población económicamente activa, en Morelos es de 14.1 por ciento, mientras que la media nacional es de 14.6 por ciento. Referente a las personas ocupadas en la entidad, el reporte menciona que en el 2006, eran 62 mil 200; en el 2007, 63 mil 500; 2008, 64 mil 500; 2009, 65 mil 800; y, en 2010, 92,219.

**El Regional del Sur, (Roberto Heredia).**

**[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=11181:hay-en-morelos-40-mil-mujeres-profesionistas-ocupadas&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11181:hay-en-morelos-40-mil-mujeres-profesionistas-ocupadas&catid=42:local&Itemid=63)**

### **“Preparan zafra 2010-11 en el IEZ”**

La próxima zafra 2010-11 en el Ingenio Emiliano Zapata de este lugar se iniciará el próximo martes 16 de noviembre, confirmó la gerencia de la fábrica de azúcar. Rodolfo Villanueva Zalapa, gerente general del ingenio, sostuvo que todo está preparado para iniciar en la fecha señalada. “Afortunadamente, los trabajos de reparación van de acuerdo con el programa que tenemos, el cual está inmerso el proyecto de mejoras a las calderas; eso nos hace un poquito pesado el trabajo, pero afortunadamente vamos a tiempo”. Reconoció que este año se disminuirán las emisiones contaminantes gracias a los trabajos de reparación. “Estamos seguros que con los trabajos que se están concluyendo, y que quedarán listos para el inicio de zafra, ese compromiso se va cumplir y todavía con la instalación de la nueva caldera que tenemos pensado entre en operación a partir de la zafra 2011-2012, se concluya ese compromiso al 100 por ciento.”

**La Unión de Jojutla, p.3, (Evaristo Torres).**

## **Nacional:**

### **“Cayó 4% la inversión pública en obras de infraestructura en 9 meses”**

El monto destinado por el sector público a obras de infraestructura entre enero y septiembre de este año fue de 383 mil 371.2 millones de pesos y resultó 4 por ciento menor en términos reales al ejercido en el mismo periodo de 2009, informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Esta caída, explicó, se debe a que el año pasado se adelantó el calendario de inversiones como parte de las acciones contracíclicas, pero se espera que una vez que se haya disipado por completo este efecto de cambio calendario se registren aumentos importantes en el gasto presupuestario para obras. Entre tanto, la clasificación funcional de la inversión del sector público presupuestario muestra disparidades en el comportamiento del gasto en infraestructura ejercido entre enero y septiembre de 2010. Así, mientras el realizado por los poderes y entes autónomos –entre los que figura la edificación de la nueva sede del Senado de la República– tuvo un incremento anual de 16.9 por ciento, el de educación tuvo una contracción de 27.7 por ciento.

**La Jornada, p.24, (Juan Antonio Zúñiga).**

### **“La reforma económica de Cuba trae buenas noticias: funcionario mexicano”**

Un funcionario de la cancillería de México, que vino como representante oficial a la feria comercial de La Habana, opinó este martes que para el sector privado de su país y del mundo la reforma económica de Cuba trae buenas noticias. Rogelio Granguillhome, jefe de la Unidad de Relaciones Económicas y Cooperación Internacional (equivalente a subsecretario), se entrevistó el lunes con el ministro cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, en un intento de animar ese campo de las relaciones bilaterales. El enviado mexicano también visitó el Polo Científico, el complejo de producción farmacéutica que los cubanos intentan impulsar en su paquete de exportación de bienes. Las acciones que el gobierno cubano lleva a cabo para fortalecer la competitividad, dijo Granguillhome en la feria, son buenas noticias para el sector privado de todo el mundo, para los agentes económicos que hacen negocios en Cuba, de manera muy particular para el sector privado mexicano.

**La Jornada, p.25, (Gerardo Arreola).**

### **“Amenaza el cambio climático la producción alimentaria en el país”**

El cambio climático amenaza la producción de alimentos en México, nación que ya es importadora de granos básicos, semillas, lácteos y carne. Un nuevo reporte del Banco Mundial anticipó que el país enfrentará en los siguientes años incremento de temperatura, reducción en los volúmenes de lluvia y eventos climáticos extremos con mayor frecuencia, lo que provocará una reducción en la productividad agrícola. Reducir la vulnerabilidad al cambio climático es de suma importancia para el sector agrícola mexicano, dado el papel que esta actividad juega en la seguridad alimentaria y en el sustento de la población rural, indicó el Banco Mundial en un reporte presentado a la Conferencia sobre agricultura, seguridad alimentaria y cambio climático, realizada el fin de semana pasado en La Haya, Holanda. El sector agrícola contribuye con 4 por ciento del producto interno bruto (PIB) del país, pero aporta 15 por ciento del empleo. Poco más de la mitad, 54 por ciento, del valor de la producción agrícola total es generada en ocho entidades, de acuerdo con los datos que da el reporte.

**La Jornada, p.36, (Roberto González Amador).**

### **“Insostenible, la agricultura extensiva; urge cambio de modelo: CNOC”**

Para contribuir a enfriar al planeta urge un cambio en el modelo agroalimentario nacional que implica reducir el consumo de agroquímicos en 50 por ciento y apoyar al desarrollo de la agricultura de los pequeños y medianos productores, afirmó el Consejo Nacional de Organizaciones Campesinas (CNOC). En breve documento preliminar expone su postura ante la reunión de la 16 Conferencia Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático. Destaca que el predominio de los modos extractivos corporativos, la globalización de los mercados agrícolas, la excesiva y creciente industrialización, los procesos de conservación y empaque de los alimentos llevan a un uso excesivo de energías no renovables y a la generación de un tercio de los gases de efecto invernadero. México ocupa el lugar 13 entre los países con mayores emisiones, por ello debe colocar en el debate nacional el modelo de producción campesina sustentable de alimentos y la gestión comunitaria de los territorios rurales y sus recursos naturales.

**La Jornada, p.37, (Matilde Pérez).**

### **“Trasnacionales experimentan en Chicontepec con tecnología onerosa”**

Con la urgencia de alcanzar una restitución de reservas petroleras al 100 por ciento antes de 2012, Petróleos Mexicanos (Pemex) asignó cinco áreas de 10 mil kilómetros cuadrados a otras tantas empresas trasnacionales para realizar labores de investigación y desarrollo de campos productores considerados complejos, particularmente en la región de Chicontepec, al norte del estado de Veracruz. En este esquema aparecen de nueva cuenta los nombres de empresas como Halliburton y Schlumberger, a las que en el pasado ya se les han otorgado los mayores contratos de obra, suministro de tecnología y equipos de la petrolera mexicana, incluso mediante el mecanismo de asignación directa. Figuran también otras no menos importantes como Tecpetrol, Weatherford y Baker Hughes. Documentos de Pemex señalan que estas empresas trabajan con base en un esquema de laboratorios de campo a través de los cuales las contratistas aplican técnicas de innovación tecnológica e implementan técnicas de explotación en yacimientos de alta complejidad, lo mismo que rediseñan pozos y obras de infraestructura acordes con las condiciones de campo. Versiones periodísticas no confirmadas por la petrolera mexicana señalan que este tipo de trabajos representan un paso previo para la asignación de los llamados contratos incentivados.

**La Jornada, p.24, (Víctor Cardoso).**

### **“Presentan propuestas para adquirir Mexicana”**

Los trabajadores de tierra de Mexicana de Aviación anunciaron que suspenderán movilizaciones, debido a que se analizan propuestas de dos grupos de inversionistas interesados en adquirir la aerolínea sujeta hoy a concurso mercantil, para reanudar operaciones antes de la temporada vacacional de invierno. Miguel Angel Yúdico, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Transportes, Transformación, Servicios y Similares, informó que se mantienen las conversaciones de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, los inversionistas TG Groups y BMC Financial Investments Consultant y los trabajadores, en el que se presentaron planes de negocios.

**La Jornada, p.25, (José Antonio Román).**

### **“Apreman control de importaciones de arroz para revitalizar producción interna”**

Es urgente disponer de una política de control de las importaciones de arroz y de los precios de los insumos para revitalizar la producción interna del cereal y evitar depender de las importaciones para satisfacer la demanda interna, asentó Pedro Alejandro Díaz Hartz, presidente del Comité Nacional del Sistema Producto Arroz. Los 5 mil agricultores que permanecen en la actividad están en riesgo de desaparecer, ya que la producción es apenas de 300 mil toneladas y la superficie destinada al cultivo ha disminuido en casi 24 mil hectáreas, expuso. La crisis no ha dejado de profundizarse, por eso se ha insistido a la Secretaría de Economía que limite los permisos de importación del alimento, mientras a la Secretaría de Agricultura, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación se le demandó que aplique acciones más contundentes para rehabilitar las hectáreas que se han dejado de sembrar con el cereal. Adicionalmente, el directivo sugirió continuar con una campaña para promover el consumo de arroz, pues ha sido desplazado por las pastas, sopas instantáneas y frituras.

**La Jornada, p.26, (Matilde Pérez U.).**

### **“Prácticas monopólicas impiden que pymes accedan al mercado”**

Las prácticas monopólicas que más afectan a las pequeñas y medianas empresas (pymes) son aquellas que obstaculizan el acceso de sus productos a los canales de distribución y comercialización, sostuvo Gustavo Rodrigo Pérez Valdespín, director de investigaciones de la Comisión Federal de Competencia. Previo a una ponencia dictada en la Semana Nacional Pyme, el funcionario destacó que dichas prácticas impiden a estas empresas acceder a los consumidores de manera directa, lo que les dificulta comercializar sus productos. Ejemplificó que el año pasado se sancionó a Productora y Comercializadora de Televisión, que afectaba a los empresarios de la televisión restringida por cable, quienes veían limitadas sus posibilidades de ingreso al mercado.

**La Jornada, p.26, (Juan Carlos Miranda).**

#### **“Cayó 5% el crédito a pequeñas empresas de enero a octubre”**

El crédito a las pequeñas y medianas empresas (pymes) disminuyó 5 por ciento de enero a octubre de este año en comparación con el mismo lapso de 2009, informó la Secretaría de Economía. El director general de promoción empresarial de la dependencia, Gustavo Meléndez, sostuvo que lo anterior obedeció a que la mayoría de las empresas están pagando los créditos que adquirieron durante los momentos más críticos de la crisis económica, por lo que este año han reducido sus solicitudes de financiamiento. Sin embargo, explicó que el número de pymes que han accedido a créditos de la banca comercial con garantías gubernamentales es 16 por ciento mayor al del mismo lapso de 2009.

**La Jornada, p.26, (Juan Carlos Miranda).**

#### **“Aerolíneas extranjeras abrirán vuelos desde y hacia Cancún: Asur”**

Las aerolíneas British Airways, Virgin America, Delta Airlines y Continental Airlines abrirán nuevos vuelos desde y hacia Cancún a partir del próximo año, aseveró Grupo Aeroportuario del Sureste (Asur). Señaló que dichas operaciones son resultado de sus gestiones (como concesionario de la terminal aérea) y del apoyo de los diferentes sectores turísticos del estado de Quintana Roo. Sin mencionar la fecha exacta, Asur dijo en un comunicado que British Airways iniciará operaciones entre Londres y Cancún con dos vuelos a la semana con aeronaves Boeing 777-200, y para marzo de 2011 se incrementará a tres vuelos semanales. Lo anterior, sin duda, es una gran noticia para Quintana Roo y para México, ya que estos vuelos permitirán una conexión continua entre la capital financiera del viejo continente y el destino turístico más importante de Latinoamérica, expuso Asur en el comunicado. Agregó que el anuncio ya ha comenzado a dar resultados al atraer el interés de otras aerolíneas bandera de Europa por establecer vuelos regulares hacia Cancún. Asimismo, dijo que en enero próximo iniciará operaciones Virgin America, con vuelos regulares desde Los Ángeles y San Francisco hacia Cancún. Un mes después, Delta Airlines inaugurará cuatro rutas y Continental Airlines, tres nuevos destinos.

**La Jornada, p.28, (Notimex).**

#### **“Invertidos, más de \$46 mil millones en el sector turístico de Sinaloa”**

Las inversiones privadas y públicas vinculadas a la actividad turística de Sinaloa ascendieron a 46 mil 697 millones de pesos en los recientes seis años. Los recursos le han permitido al estado ubicarse en el segundo lugar en captación de inversiones en materia inmobiliaria turística, sólo debajo de Baja California, y encabezar la construcción de carreteras y un centro de convenciones, de acuerdo con datos del gobierno estatal. Poco más de 19 mil millones de pesos correspondieron a recursos invertidos por la iniciativa privada y el resto al sector público. El reporte sobre la actividad turística de 2005 a junio de 2010 señala que las inversiones públicas por 27 mil 600 millones de pesos se canalizaron en su mayor parte a proyectos de infraestructura. De esta cifra, unos 20 mil millones correspondieron a la construcción de la Supervía Mazatlán-Matamoros, donde se levanta el puente Baluarte. Destacan los mil 200 millones de pesos en la adquisición de una reserva territorial para desarrollar el Centro Integralmente Planeado Teacapán, al sur de Mazatlán. El año pasado fue inaugurado el Centro de Convenciones de Mazatlán, con una inversión pública de 800 millones de pesos.

**La Jornada, p.28, (Julio Reyna Quiroz).**

#### **“Decae 11.7 por ciento productividad de cafetales”**

En los últimos 5 años la productividad del café nacional se redujo 11.7 por ciento por la falta de efectividad por los estímulos que aporta el gobierno federal, concluye un análisis del Centro de Estudios para las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados. “Después de ocho años de inversión pública en el programa de Fomento Productivo al Café, el esfuerzo no se ha traducido en incrementos a la producción, ni en mejoras a la productividad, por lo que el repunte de los precios internacionales del producto no se ha podido aprovechar entre los productores”, revela el análisis. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, el rendimiento por hectárea de este cultivo se redujo 11.7 por ciento al pasar de 2.10 a 1.88 toneladas por hectárea, lo cual también se refleja en una menor producción.

**Reforma, Negocios, p.3, (Verónica Martínez).**

### **Internacional:**

#### **“Esperan en EU que la Fed inyecte recursos para impulsar la recuperación”**

La Reserva Federal (Fed) comenzó este martes un encuentro de dos días, que se espera concluya con la decisión de inyectar miles de millones de dólares en la economía para dar un impulso adicional a la tambaleante recuperación. Las autoridades del país se encuentran descontentas con el desempeño de su economía. Con una tasa de desocupación estancada en 9.6 por ciento y la inflación subyacente avanzando a su tasa más lenta desde la década de 1960, algunos temen la posibilidad de una deflación. Sin embargo, esperan que las compras de bonos del Tesoro puedan reducir más los costos de endeudamiento y motivar un alza en el gasto. Pese a esto, muchos economistas, e incluso algunos funcionarios de la Fed, advierten que el impacto podría ser mínimo.

**La Jornada, p.27, (Reuters y Afp).**

### **“Pese a cobrar acceso, Times atrae audiencia”**

El periódico británico *Times*, del conglomerado News Corp, perdió menos del pronosticado 90 por ciento de su audiencia en internet en los tres meses desde que comenzó a cobrar, informó este martes la empresa. El *Times* es el primer periódico de información general importante en Gran Bretaña que cobra por el acceso a su sitio y el sistema, que ya lleva tres meses en funcionamiento, y está siendo seguido de cerca por una industria cuya circulación e ingresos por publicidad están en declive. Cuando se le preguntó si la caída de audiencia era mayor o menor a 90 por ciento considerado como probable, el director del *Times*, James Harding, respondió: Es menos que eso. News International, del magnate Rupert Murdoch, dijo que los nuevos sitios del *Times* y *Sunday Times* y la aplicación para el iPad de Apple habían atraído a más de 105 mil clientes.

**La Jornada, p.25, (Reuters).**

### **“Renault-Nissan tomará control de Avtovaz”**

El primer ministro ruso, Vladimir Putin, propuso a Renault-Nissan que tome el control del fabricante automovilístico ruso Avtovaz, informó el director general de la alianza franco-japonesa Carlos Ghosn, citado por agencias de noticias rusas. El primer ministro indicó que no se opone, que está de acuerdo para que la parte de Renault-Nissan sea ampliada y que pueda alcanzar 50 por ciento, declaró Ghosn tras un encuentro en Moscú con Putin. La alianza entre los fabricantes automovilísticos francés y japonés se convertiría de este modo en el accionista mayoritario del grupo ruso. Actualmente Nissan no tiene acciones en Avtovaz, cuyos principales accionistas son, además de Renault (25 por ciento más una acción), el grupo ruso Rostejnologuii (25.1 por ciento) y el banco de inversiones Troika Dialog (25 por ciento).

**La Jornada, p.25, (Afp).**

## **POLÍTICA**

### **Estatal:**

#### **“Escapó Beltrán en Nave oficial”**

Como Secretario de Seguridad Pública de Morelos, Luis Ángel Cabeza de Vaca protegió a Arturo Beltrán Leyva, “El Barbas”, a tal grado que en el 2008 facilitó al capo y a sus principales operadores un helicóptero oficial para huir. Lo anterior fue revelado por Sergio Villareal Barragán, “El Grande”, el 1 de octubre en un testimonio ante las autoridades.

**Reforma, p.p. (Staff).**

#### **“Realizan Ejército y Policía Federal operativo en el penal de Atlacholoaya”**

El Ejército Mexicano y la Policía Federal realizaron un operativo en el penal de Atlacholoaya que por lo menos duró cinco horas, tiempo en el cual revisaron las áreas femenil y varonil, donde se albergan poco más de tres mil internos. El operativo tuvo como objetivo evitar situaciones que generen inestabilidad en los penales, por lo que desde las 4 de la tarde del lunes elementos de la Policía Estatal y de la Policía Federal realizaron una revisión al interior del Centro de Reinserción Social Morelos, ubicado en la comunidad de Atlacholoaya municipio de Xochitepec. En las acciones participaron elementos de la Policía Preventiva del Estado, la Policía Federal y de la Procuraduría General de Justicia del Estado, quienes ingresaron en el penal para realizar una revisión en todas las áreas que lo componen, teniendo el apoyo perimetral de efectivos de la 24 Zona Militar.

**La Unión de Morelos, p.4, (Maciel Calvo).**

#### **“Los siete panteones de Cuernavaca, saturados”**

Los siete panteones de Cuernavaca están a su máxima capacidad debido a que sus 25 mil tumbas ya están ocupadas, aunque cada siete años se exhuman los restos del último difunto para ocupar su lugar, afirmó el director de panteones, Manuel Rodríguez Santa Olaya, quien recomendó promover la cremación o construir otro camposanto con este servicio, que es más económico. Comentó que cada mes se solicitan entre 48 y 50 lugares en el cementerio, y la cifra se elevó en abril, mayo y junio, a causa de una ola de asesinatos.

**La Jornada, p.30, (Rubicela Morelos).**

### **Nacional:**

#### **“En cuatro años, los delitos contra la salud aumentaron 61 por ciento”**

En México, los delitos contra la salud se incrementaron 61 por ciento en los últimos cuatro años, según estadísticas recientes de la Procuraduría General de la República (PGR) en las que los delitos de posesión, comercio y producción de drogas tuvieron aumentos importantes. Otros ilícitos, como los fiscales, patrimoniales, en instituciones de banca y crédito, contra la integridad corporal, asociación delictuosa y delincuencia organizada, por citar algunos, crecieron 26 por ciento de 2005 a 2009. En respuesta a la solicitud de información 0001700074310, la PGR indicó que el total de delitos contra la salud ascendió a 63 mil 404 casos en 2009; 73 mil 222 en 2008; 81 mil 491 en 2007; 58 mil 66 en 2006, y 38 mil 903 en 2005. Entre este año y 2009, el crecimiento fue de 61 por ciento.

**La Jornada, p.7, (Elizabeth Velasco C.).**

### **“De 62 recomendaciones que la CNDH envió a Sedena, nada más en ocho hubo castigo”**

En lo que va de la actual administración, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) ha emitido 62 recomendaciones a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) por violaciones a los derechos humanos. De éstas, 48 están relacionadas con operativos del Ejército en contra de la delincuencia organizada, y el resto por cuestiones administrativas. Sólo en ocho asuntos la justicia militar ha emitido sentencias condenatorias durante este lapso. De acuerdo con el más reciente informe de la Sedena sobre el tema, a pesar de las recomendaciones que tienen que ver con hechos en que civiles fueron agredidos o murieron a manos de soldados, los jueces castrenses sólo han demostrado la culpabilidad de los militares en el caso Castaños, en Coahuila, en el que la acusación fue por violación de mujeres en la zona de tolerancia de esa comunidad.

**La Jornada, p.9, (Jesús Aranda).**

### **“Sólo 0.7% por ciento de los policías municipales son bien remunerados”**

El balance del Ejecutivo federal sobre la situación que guarda la seguridad pública en los municipios del país, revela que a los 417 que en días pasados se dijo no cuentan con corporaciones policiacas, se suman más de mil con un máximo de 20 elementos. En total, México cuenta con 165 mil 510 policías locales, que representan 42.6 por ciento del total de la fuerza del Estado, y con un ingreso, en su mayoría, de 4 mil pesos mensuales, de acuerdo con un análisis que Genaro García Luna, secretario de Seguridad Pública federal, presentó a alcaldes en agosto pasado, como parte de los argumentos en pro del esquema de corporaciones estatales con mando único. Según el documento Nuevo modelo de policía, hay un déficit salarial mensual de las corporaciones de seguridad pública locales que asciende a mil 227.27 millones de pesos, considerando 10 mil pesos al mes para cada agente.

**La Jornada, p.9 (Alma E. Muñoz).**

### **“Adeudan 640 funcionarios y ex servidores públicos \$43 mil millones por sanciones”**

Seiscientos 40 funcionarios y ex servidores públicos adeudan al erario casi 43 mil millones de pesos, esto es, 90 por ciento del total de multas por cobrar correspondientes a casos de corrupción. Sin embargo, la mitad de esa cifra (poco más de 22 mil millones de pesos) corresponde a créditos dados de baja –como los denomina el Servicio de Administración Tributaria (SAT), instancia encargada de recuperar adeudos–, debido a que el cobro no se puede realizar porque los expedientes no fueron integrados correctamente por la Secretaría de la Función Pública (SFP). Datos obtenidos mediante solicitudes de información señalan que en la lista de esos peces gordos se encuentran –con las cantidades más altas– ex funcionarios y servidores públicos de Petróleos Mexicanos (Pemex), Comisión Federal de Electricidad (CFE), Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), Banco de Comercio Exterior (Bancomext) e Instituto Politécnico Nacional (IPN), entre otros.

**La Jornada, p.12, (Fabiola Martínez).**

### **“Jaloneo entre PAN, PRI y PRD entrapa elección de consejeros”**

La evidente partidización de la terna de candidatos a ocupar los sitios vacantes en el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) entrapó la negociación entre PAN, PRD y PRI, dado que la mayoría en la Cámara de Diputados la tiene el tricolor, y pretende dos de esas posiciones; la restante la atraería Acción Nacional aplicando –de ser el caso– el mayoriteo al partido del sol azteca. Con el tiempo encima, Josefina Vázquez Mota, Alejandro Encinas Rodríguez y Francisco Rojas Gutiérrez, coordinadores de las bancadas de PAN, PRD y PRI, respectivamente, se reunieron ayer con objeto de lograr un acuerdo de consenso en momentos en que la especulación política había reducido a seis la lista de los 17 candidatos propuestos por la Comisión de Gobernación.

**La Jornada, p.14, (Roberto Garduño y Enrique Méndez).**

### **“Gobierno de Oaxaca, el más demandado ante la SCJN”**

El gobierno de Oaxaca, encabezado por el mandatario priísta Ulises Ruiz, fue el más impugnado mediante controversias constitucionales ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de 2004 a 2008, según el registro actualizado del portal de estadística judicial @lex, con 39 demandas durante ese periodo. Ruiz Ortiz, cuyo mandato termina en diciembre, fue el gobernador que más denuncias recibió de los municipios de la entidad (19) y del gobierno federal (20) por diversas violaciones a la Constitución. El mandatario que ocupó el segundo lugar en controversias constitucionales en su contra fue el de Sonora, el también priísta Eduardo Bours Castelo, quien además estuvo bajo los reflectores cuando la SCJN investigó diversas violaciones graves de garantías relacionadas con el incendio de la guardería ABC, en Hermosillo, con 29 demandas.

**La Jornada, p.29, (Jesús Aranda).**

### **“Mejora Chiapas calidad de vida de sus habitantes”**

Hoy en Chiapas mueren menos niños, estudian más niñas y los viejos viven más, dijo Magdy Martínez Solimán, coordinador residente del Sistema de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en México, al presentar el informe sobre desarrollo humano de los pueblos indígenas en México. El funcionario del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) destacó la labor que Chiapas ha logrado en la administración del gobernador Juan Sabines, posiblemente la más sensible, socialmente avanzada y protectora de los derechos indígenas que hayan tenido la entidad y el país en décadas, dijo. El informe servirá para replantear políticas públicas y mejorar la calidad de vida de la población, al identificar la desigualdad de oportunidades de la población indígena mexicana.

**La Jornada, p.29, (De la Redacción).**

### **“México, cementerio clandestino de migrantes”**

De su frontera sur a la del norte, México es un cementerio clandestino de migrantes y el Estado no ha tenido el valor suficiente para reconocer la violación de los derechos humanos de nuestros hermanos, señaló Elvira Arellano, una de las 12 madres de hondureños desaparecidos en territorio mexicano al dirigirse a Estados Unidos. Arellano, del Movimiento Familia Latina Unida sin Fronteras, dijo que en ese trayecto se han repetido situaciones como la matanza de 72 centroamericanos cometida en agosto pasado en San Fernando, Tamaulipas, y preguntó si los migrantes han dejado de ser seres humanos para convertirse solamente en mercancía y dinero para unos cuantos. Sostuvo que el Foro Global de Migración y Desarrollo que se desarrollará en Puerto Vallarta, Jalisco, el 8 y 9 de noviembre, es realmente vergonzoso porque mientras el Estado mexicano lo organiza, todos los días se violan los derechos humanos de los migrantes en el país.

**La Jornada, p.30, (Hiram Moreno y Octavio Vélez).**

### **“Perecen 10 mil al año en la frontera: ONG”**

Un centenar de personas se manifestaron en la garita Centro de Mexicali-Caléxico en solidaridad con los indocumentados mexicanos y centroamericanos que perecen al tratar de cruzar a Estados Unidos. El dirigente del Frente Cívico Mexicalense, Sergio Tamay Quintero, criticó la *ley Arizona* y otras prácticas xenofóbicas del vecino país. Para nosotros es simbólico manifestarnos el 2 de noviembre por la importancia que tiene en nuestra cultura el Día de Muertos, pero sobre todo por la actitud del gobierno de (Barack) Obama, señaló.

**La Jornada, p.30, (Antonio Heras).**

## **Internacional:**

### **“Se imponen republicanos; pierde Obama el control de la Cámara”**

Barack Obama y su Partido Demócrata sufrieron hoy una derrota en las elecciones intermedias que cambiará la dinámica de poder en Washington y amenaza frenar, y posiblemente hasta desmantelar, la agenda política del presidente. Por otro lado, en California, la medida para legalizar la marihuana fracasó en las urnas –según proyecciones–, aunque sus impulsores prometen que esto sólo es el inicio de los esfuerzos en este país contra las políticas prohibicionistas; consideran que el amplio apoyo que obtuvo la propuesta es un indicador de un triunfo en el futuro. La primera mujer presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, tendrá que entregar su mazo de mando a un republicano (casi seguro será a John Boehner), y aunque los demócratas lograron mantener el control del Senado, será con un margen mucho menor al actual, con lo que el Congreso será una casa dividida.

**La Jornada, p.2, (David Brooks) y Reforma, p.20, (José Díaz Briseño).**

### **“Sarkozy y Cameron firman dos acuerdos”**

El primer ministro británico, David Cameron, y el presidente francés, Nicolas Sarkozy, firmaron dos tratados de cooperación en los ámbitos de la defensa y la seguridad, al término de una cumbre bilateral en Londres. Hoy inauguramos un nuevo capítulo en una larga historia de cooperación en defensa y seguridad entre Francia y Gran Bretaña, declaró Cameron, para quien estos tratados son fruto del pragmatismo. En esta era de rigor presupuestario, los nuevos acuerdos permitirán a ambos países seguir siendo actores militares de dimensión internacional, sin renunciar a su soberanía, a pesar de los temores de numerosos euroescépticos británicos. Soberanía no quiere decir aislamiento, cuando uno está aislado es frágil, declaró por su parte Sarkozy a los medios congregados en Lancaster House.

**La Jornada, p.21, (Afp).**

### **“Chávez y Santos ofrecen fortalecer relación bilateral”**

Los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y de Colombia, Juan Manuel Santos, se comprometieron este martes a seguir allanando caminos para fortalecer su relación bilateral y firmaron varios acuerdos en esta ciudad. En un encuentro de varias horas, los mandatarios subrayaron que por encima de sus diferencias políticas está la obligación y la necesidad de entenderse. Hemos comenzado una relación que no sólo es necesaria, sino obligatoria. Estamos llamados a unirnos de nuevo después de las turbulencias que ocurrieron, resumió Chávez. Somos países hermanos. Nacimos hace 200 años y hemos tenido diferencias, pero nuestros destinos son los mismos. Tenemos que trabajar juntos si queremos, 200 años más tarde, liberarnos de otra opresión: la de la pobreza, corroboró Santos.

**La Jornada, p.22, (Afp).**

### **“Exige Castro una ONU de verdad democrática”**

Fidel Castro afirmó ayer que urge una Organización de Naciones Unidas verdaderamente democrática y no el feudo imperial en el que actualmente la inmensa mayoría de los pueblos no cuenta para nada, en una nueva Reflexión. Hace falta una ONU verdaderamente democrática y no un feudo imperial en el que la inmensa mayoría de los pueblos no cuenta para nada, dijo Castro, en la segunda y última parte del texto La sublevación en la ONU, en el que reseñó la reciente condena en la Asamblea General del bloqueo que Washington aplica contra la isla desde 1992.

**La Jornada, p.23, (Afp).**